

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 16 de Noviembre de 1899

Año XXVIII, Num. 8.010

ENERGÍA Y SOBRIEDAD

Es un hecho innegable que el País se va cansando de los debates políticos. El Senado, si no ha cerrado sus puertas, ha sellado los labios a aquellos de sus miembros que pretendían armar algaradas a diario, y ha recobrado la vida normal de la sesuda Cámara. Y, aunque sea triste confesarlo, es lo cierto que acostumbrados ya a los desplantes de algunos senadores, las sesiones se deslizan en el mayor aburrimiento porque en ellas se tratan asuntos de interés para la Patria.

En cambio, en el Congreso el Sr. Romero Robledo, mas batallador a medida que va entrando en años, hace las delicias de los políticos. Pero, por fortuna, hay que convenir en que la opinión pública ve con cierta indiferencia esos debates, y oye con cierta sangre fría las discusiones estériles. Ayer todo era apasionamiento, todo era calor: los dentro sugestionaban, arrastraban a los de fuera. Hoy ya no se presta la atención aquella a nada de lo que pasa en el interior de la Cámara y todo el mundo lamenta el tiempo preciosísimo que se pierde en discusiones, vanas algunas, y en otras que, sin serlo, podrían condensarse en pocas palabras. Hoy parecen invertidos los términos, y los de fuera empiezan a sugestionar a los de dentro, que no aplauden, ni gritan, ni alborotan, deseosos de que se vaya al grano y se normalice la gravísima situación del País con algo práctico.

Menos discursos es lo que quiere la opinión. Energía y sobriedad en el pedir, para obtener con mas prontitud lo que se pide si es lógico, justo y conveniente.

Mientras se pierdan horas enteras en flores y sátiras, téngalo presente el señor Romero Robledo que es uno de los mas batalladores: no se irá a ninguna parte.

El conflicto de Barcelona

15 Noviembre.

Desde el viernes la situación de Barcelona ha sufrido pocas alteraciones y si bien el sábado parecía se agravaba por la excitación de los ánimos, algo suavizado con la llegada del señor Durá y Bas que fué calificado en entusiasmo, aunque no tanto como de doble esperanza, sin duda alguna el carácter de Gobierno actual que tiene el ex-ministro de Gracia y Justicia.

Se ha concedido a Juan Coll Oliver y porque hay que confesar, y bueno es advertirlo, que el conflicto existente en Barcelona, no es resultado del mal gobierno general que en toda España existe sino que presenta cierto aspecto gubernamental ciertos síntomas de sublevación que no ha estado gracias a la indiferencia, tal vez en este caso plausible del pueblo español. Se habla en nombre del pueblo catalán y nos que vivimos sabemos que la resistencia que

se hace es obra de unos pocos que se vechan las actuales circunstancias para abrir, caso a sus ideas, que si se permitieran en estrechos y no exagerados límites serian dignos de encomio, pero que en los términos en que se presentan deben ser censurados y atacados para luego, no deplorar las funestas consecuencias que podrian sobrellevar a España si prosperara.

El cierre de tiendas, no obedece a que así lo crean conveniente los industriales y comerciantes todos, sino al compulso que existen entre los que forman parte de los gremios y que actúan como artículo de fé las imposiciones de unos pocos, y buena prueba de ello y que apesar de hallarse cerradas las puertas principales, siguen vendiéndose los géneros en todos los que expenden artículos de primera necesidad de modo que en nada ha sentido el cierre el pueblo barcelonés por lo que se refiere a la alimentación, si bien ya ha dejado de perjudicar en gran manera sus intereses, y principalmente los de los comerciantes, por la falta de tráfico que se observa, siendo los pocos viajeros que en estos dias a Barcelona acuden, cuando antes llegaban los trenes atestados.

La culpa de que la situación se halle de la manera en que se encuentra está en todos: en las autoridades por la falta de tacción y energía y en los gremios ó mejor dicho en los que se imponen a ellos por la falta de respeto a las leyes, por querer usar de un derecho que no tienen, pues si bien la resistencia pasiva debe admitirse cuando es justa, no en este caso en el cual acarrea mayores males que el cumplimiento de lo mandado.

Y en los comerciantes que son poco menos que letra muerta, las amenazas contra ellos fulminadas y que solo se han convertido en realidad para un número escaso de individuos y por esto es que persisten en su actitud de de aplicarse el rigor de la ley por muy dura que sea, *dura lex, sed lex*, quien sabe si a estas horas se habria ya efectuado, el ansiado arreglo que no podrá llevarse a cabo mientras se muestra tan intransigentes unos y otros, ya que difícilmente puede haber transacción sino hay algún abandono de derechos ó principios.

Así han transcurrido estos dias, habiéndose algo de consocio económico, ese grupo que ha salido ahora y de cuya eficacia no hacemos mucho, y que pocos conocen y muchos ignoran, porque en este caso como en todos es un

opinión pública que se concreta en la de determinadas individuos.

No mas saliente de lo ocurrido desde el viernes ha sido la llegada el domingo del ebullente diputado a Cortes por Barcelona Sr. Sol y Ortega que fué tan entusiasta pues rara vez se ha visto otra igual.

Llegada de Sol y Ortega

A las nueve y cuarto gra muy escaso el público que se veía en la estación de

Francin y en los alrededores de ella. En la parte exterior vimos paradados algunos carruajes que habian utilizado los individuos de la junta directiva del Circulo Republicano que preside el señor Sol, viéndose tambien algunos grupos que se dirigian para presenciar la llegada.

Un cuarto de hora mas tarde el coche no podia contener la gente, allagolomada.

Las dependencias de la estación, el paseo de Isabel II, las boca calles adyacentes y los balcones de los edificios próximos, estaban por completo ocupados, reinando animacion extraordinaria, sin que la frase tenga nada de hiperbólica.

El cierre de tiendas, que se hizo a las diez y media para la llegada del tren, fué engrosando por momentos hasta formar una multitud que impedia el tránsito de coches y personas. Allí, sin embargo, estaba representada dignamente todas las corporaciones económicas de Barcelona. Fomeno del Trabajo, Nacional, Económica de Amigos del País, Instituto Catalán de San Isidro, Ateneo Barcelonés, y otras representacion muy numerosas de Sindicatos gremiales y de los gremios en particular. Los circulos republicanos de la capital y de los pueblos agregados en comisiones de poblaciones importantes de la provincia, diputados provinciales, y concejales, y personalidades que no en tamos, porque según se oia decir, repetidas veces, habian tomado parte en esta oion, en la vida de cada representante cion política y trataban únicamente de recibir cariñosamente al defensor de los intereses de Cataluña.

Al entrar el tren en agujas oyóse una salva nutridísima de aplausos que se prolongó durante algunos minutos hasta que el señor Sol y Ortega saltó de su departamento de primera que era un coche-berlín.

Al bajar se oian calurosos vivas que partian de distintos puntos siendo oídos festados unánimemente.

Y entre vivas y aplausos de la multitud que se estrujaba, saltó el señor Sol del andén, sin que pudiera efectuarse el recibimiento con la formalidad que en actos parecidos se acostumbra; tanta era la gente.

Fuera de la estación, habian atestado los coches, contándose unos cuarenta, no pudiendo subir el señor Sol al que le tenían preparado, porque realmente no se podía dar un paso.

Como acertó a pasar por allí un victoriano, propiedad de Compañía y Compañía, cuando de El Siglo, los hijos del señor Comde le ofrecieron el citado carruaje, y el señor Sol se acomodó en él empujado por el público.

Continuaron los vivas y los aplausos, cuando el coche ocupado por dicho diputado, seguido de los demás coches, avanzó por la calle del Comercio, continuando por la del Rech, Princesa.

plaza del Angel, calle de Jambó, plaza de la Constitución, calle de Fernán Ximico; fué un acto puramente de corteo y Ramblas.

El gentío formado a importante manifestacion, y de los balcones de los edificios de la carrera saludaban y aplaudian.

En la calle del Comercio vióse una señora que desde un tercer piso se quitó el sombrero y agitaba las manos.

Desde la Rambla de Cataluña, cuando el coche en que iba el señor Sol llegó frente a la Casa Consistorial, silbó el público, manifestacion de agrado que se hizo tambien en la esquina de la calle de Fernando, donde dan los balcones de la casa habitada por el señor alcalde.

Los manifestantes, que no bajaban y El carruaje, que desde la Rambla del Comercio ya por el mismo paseo de flores, al llegar al trozo de Rambla del mismo nombre, donde las floristas tienen instalados sus puestos de venta, las cuales fueron las primeras en obsequiar entusiasmadas al diputado; actitud que muchos de los que se ocupaban del

Como el doctor Robert tenía el domicilio en la calle de las Cortes, cerca de la Rambla de Cataluña, donde vivía el señor Sol, la manifestacion que se hizo en la Negada del carruaje, donde el citado diputado pronunció un discurso de bienvenida, en el que se refirió a la situación del País y a la necesidad de un gobierno cristiano, habiéndose

Las diez y media eran cuando el señor Sol y Ortega llegó a su domicilio, situado en la Rambla de Cataluña, 55, 56.

El número de personas que habian en la ciudad de Barcelona y boca calles adyacentes era incalculable; seguramente no bajará de cuarenta mil a juzgar por algunos detalles que tuvimos ocasion de observar.

El señor Sol y Ortega saltó al balcón, y oyéndose en seguida una calurosa salva de aplausos.

El público se manifestó sus deseos de que hablara, pero se hizo una indicacion de que estaba afónico.

Nuevos aplausos y voces de que habia que hablar.

Era inútil imponer silencio, porque mientras una parte de la multitud se callaba, otra impedía al señor Sol de un momento de silencio, el señor Sol dijo en catalán:

Aquí lo se puede decir nada. Yo aspiro de este hecho de que yo soy de las gracias mas expresadas de la ciudad de Barcelona por el recibimiento que me ha sido objeto.

El entusiasmo del público volvió a impedir que se diga al orador, quien añadió: "O recomiendo mucha prudencia y tranquilidad para que se pueda efectuar otros actos que es necesario que algunos pedaxos de vidrio se hagan."

Como las interrupciones de una parte del público no permitian que el orador se expresara con tranquilidad, el durante largo rato.

señor Sol dió las gracias nuevamente y dijo que le permitieran retirarse, pues se hallaba muy cansado.

Inútil es decir que tales interrupciones fueron motivadas por los deseos de oír la palabra del orador.

Cuando el público se retiró subieron á las habitaciones del señor Sol y Ortega numerosos amigos para felicitarle.

El referido señor agradeció las frases de afecto que le tributaban sus amigos, sin que las conversaciones recayesen sobre el actual conflicto económico; fué un acto puramente de cortesía, pues el señor Sol se hallaba cansado á consecuencia del viaje y manifestó deseos de retirarse enseguida, por cuya razón no pudo visitar el Círculo Republicano que preside, como deseaban sus amigos.

Manifestacion y motin

Desde la Rambla de Cataluña, un compactísimo grupo descendió hacia la plaza de Santa Ana en direccion á la de San Jaime.

Al pasar frente al edificio donde se halla instalado el Fomento del Trabajo Nacional, se oyeron algunos vivas y una nutrida salva de aplausos.

Los manifestantes, que no bajarían de dos mil, desembocaron á las once y media, en la plaza de la Constitución por la calle del Obispo, prorumpiendo en mueras al alcalde, frente á cuya casa se han apostado, silbando desafortadamente.

La manifestacion revistió desde entonces carácter de motin.

Muchos de los que la componian empezaron á desempedrar el pavimento, levantando grandes adoquines del ángulo que forman las calles del Galb y de San Honorato, procurando destruirlos, con el objeto de apedrear, como lo han hecho, la casa del señor Milá y Pi y las Casas Consistoriales.

En los balcones del piso principal del primero de dichos edificios apenas quedó un cristal entero, habiéndose roto otros muchos de los ventanales del Ayuntamiento.

La policia y la guardia municipal, impotentes para contener el motin, se decidieron al fin á dar una carga, desvainando los sables y disparando la primera algunos tiros de revólver.

Inmediatamente acudieron fuerzas de la Guardia civil montada y de á pié, que lograron despejar la plaza de la Constitución, en la cual quedaron diseminados gran número de adoquines.

La benemérita tomó posiciones en dicha plaza y en las bocacalles contiguas, cuidando la policia de hacer circular á la mucha gente que allí formaba grupos, cosa difícil, pues al tenerse noticia de lo que ocurría, se llenó la plaza de curiosos, que comentaban el suceso.

La casa del señor Milá y Pi quedó custodiada por varios guardias municipales.

Al recibir el señor conde de Caspe aviso de este grave hecho, dispuso que algunas fuerzas de caballería y de infantería estuviesen dispuestas á salir al primer aviso.

No sabemos que á consecuencia de los disparos haya resultado ningún herido.

Únicamente un sugeto, á quien le cayeron algunos pedazos de vidrio, resultó contuso.

Los coches de «La Catalana» se vieron obligados á cambiar de itinerario durante largo rato.

Mas detalles

Los manifestantes situados frente á la casa del alcalde, dieron fuertes y repetidos gritos de «¡Dimision! ¡Dimision!» que eran coreados por el numeroso público.

Las piedras arrojadas por los manifestantes causaron una contusion en la muñeca derecha á un municipal de caballería, resultando dos paisanos heridos en la cabeza, siendo auxiliados uno en el dispensario de las Casas Consistoriales y otro en una farmacia de la calle de Gigantes.

La policia detuvo en la calle de Fernando á uno de los manifestantes.

Pequeña nube fué el motivo de la mañana del domingo, ya que por la tarde reinó la misma tranquilidad de antes y como si nada existiera como si la felicidad fuese completa llenáronse teatros y cafés, paseos y jardines, señal evidente de lo que llevamos dicho, que el conflicto no es creado por todo el pueblo de Barcelona sino por unos pocos más cuidadosos de sus intereses personales y de las ganancias que puedan obtener, que del bien público.

El cierre de tiendas, apesar de ser bastante ficticio se hacia insostenible y por esto es que el lunes reuniéronse los sindicatos de los gremios para tomar acuerdos, resolviéndose se abriesen desde el martes las tiendas de comestibles y artículos de primera necesidad desde las 6 á 10 de la mañana y convocase cada uno de ellos á su gremio para que acordase si debía continuar el cierre y con las decisiones de cada cual acordar en definitiva esta noche la conducta que debenseguir.

Esto es una fase del conflicto ya que su totalidad se halla rodeado de las mismas nebulosidades de siempre, no viéndose solucion alguna á pesar de que se trabaja para ello, ya que el Fomento y otras entidades piden el concierto económico y el Gobierno no se halla dispuesto á darle y menos aún con el carácter de imposicion que reviste lo que se pide.

Lo que hay de cierto es que la situacion no puede durar mucho y pronto se despejará la incognita.

Opinion de Sol y Ortega

Estima digna de elogio, la conducta de los industriales barceloneses y que, á su modo de ver, no existen motivos que les aconsejen variarla.

El referido hombre politico ha elogiado la actitud viril de los industriales presos, á los que ha visitado, y sobre todo la conformidad verdaderamente espartana de sus familias, algunas de las cuales ha tenido también ocasion de visitar.

Sumaria

Para depurar lo que haya sobre supuestos abusos en la investigacion de la Hacienda pública, el delegado de esta provincia, señor Altolaguirre, ha pasado el asunto á los tribunales de justicia.

El juzgado correspondiente ha citado á declarar á los cinco presidentes de asociaciones que suscribieron el manifiesto al país, fechado en Madrid el día seis del actual.

Hoy han declarado el doctor Robert, y los demás firmantes señores marqués de Camps, Alberto Rusñol, Salvador Torres y Antonio Gallisá.

ASUNTOS DEL DIA

Háblase de la impasibilidad con que el señor Silvea y la mayoría recibieron los rudos ataques del señor Sol y Ortega, impasibilidad que en cierto modo quedó desmentida con motivo de la sobria y enérgica contestacion que el jefe del Gobierno dió en la tarde de ayer á las palabras del orador republicano.

En realidad, no otra cosa merecía éste. Sus discursos, por ser todos ellos igualmente enérgicos—lo cual quiere decir que todos tienen el mismo tono,—por reunir los mismos tópicos y entañar los mismos conceptos, ya no producen la sensacion propuesta, y no hay, por consiguiente, necesidad de un esfuerzo especial para contrarrestar su efecto.

El mutismo del señor Silvea el primer día y el rápido y contundente manotazo que como al paso dió ayer el mismo Presidente del Consejo á ciertas frases de mal gusto, eran la única respuesta adecuada á la índole de los discursos pronunciados por el señor Sol.

Se le ha dado á entender á este diputado que tiene á la nacion pendiente de sus labios, y no ve la hora de pedir la palabra sobre cuantos asuntos de lucimiento se tercián. Lo más áiroso—y sin duda lo más fácil, tal como suele hacerse—es atacar al Gobierno constituido. Con sólo hacerlo á grandes voces adquiere en este país un orador la fama de elocuente. Así es como el señor Sol encuentra mal todo aquello que de esta manera considerado le da materia para discursos sensacionales. En ellos introduce todo lo que puede redundar en desprestigio del Gobierno, sea ó no congruente, y unas veces da la razón al señor Paraiso por los mismos motivos que podría negársela y otras se la da al primero que signifique el más ligero obstáculo para la marcha gubernamental.

Como no tiene contralado compromiso alguno ni con el país ni con ningún partido, puede combatirlo todo, sin edificar nada.

Por esto los discursos del señor Sol son de disolucion, y nunca se ve en ellos un programa. No aparece jamás el legislador, ni siquiera el crítico concienzudo, sino el libelista que busca en la diatriba la propia notoriedad como unico medio de exhibicion.

Gacetilla

A causa del estado anormal de Barcelona, el lunes el vapor correo tuvo que suspender los trabajos de descarga, la que no pudo efectuar hasta el martes, siendo poca la carga que ha conducido hoy á esta ciudad.

Por lo demás, aunque el estado de la poblacion no es del todo satisfactorio, reina tranquilidad en todo el Principado, esperándose se llegará á soluciones pacíficas y definitivas.

Victima de corta y penosa enfermedad á las tres de esta tarde ha pasado á mejor vida, el jovencito Miguel Sinthes Court, hijo de nuestro amigo don Lorenzo.

El entierro se verificará mañana á las once.

Enviamos nuestro mas sentido pésame, á nuestro amigo y demas familia del finado. (d. a. p. d.)

Según dice «La Union Catalanista», los únicos sellos emitidos por ella son los que llevan su nombre, y aquellos en los que no aparece tal inscripcion han sido puestos á la venta por otras sociedades.

El Inspector de Vigilancia Sr. Español, que presta sus servicios en esta isla, ha sido trasladado á Castellon de la Plana.

En el vapor-correo «Menorquina» han llegado hoy á esta ciudad los peritos facultativos, representantes de las casas aseguradoras «Fenix, Francés» y «La Union».

Se están haciendo los preparativos para los andamijos preservativos y seguridad de los trabajos de derribo de la casa incendiada de la plaza de la Arravaleta, cuya demolicion es urgente.

Por haber sufrido desperfectos algunas piezas de la maquinaria del vapor «Leon de Oro», en su última travesía de Barcelona y Cete y tardará algún tiempo su recomposicion, la compañía de propietarios del mismo ha fletado el «Ciudad de Cartagena» para que le sustituya en sus viajes el cual empezará su itinerario el miércoles de esta próxima semana. También el miércoles es esperado en nuestro puerto el «Islaños de la Marítima» que se dirigirá directamente á Cete y Marsolla.

El vapor-correo «Menorquina» en su último viaje á Barcelona, embarcó en Alcudia 266 cerdos cebados.

La escuadra inglesa de instruccion y otros buques han recibido orden de reunirse en Spithead para recibir allí al emperador de Alemania el 20 del actual.

Para el abasto de esta poblacion, ha conducido el vapor «Menorquina» setecientos cebados.

Para actuar en el teatro de Ciudadela, han llegado hoy once artistas que deben poner en escena obras cómico-líricas.

Dice el «Heraldo de Madrid»:

«El Gobierno carece de noticias oficiales relativas al acuerdo del Ayuntamiento de Palma de Mallorca para solicitar el concierto económico»

»A esta peticion se contestará oportunamente en el mismo sentido que á las Corporaciones barcelonesas.»

Por la Direccion general de Aduanas, se ha abierto un concurso por el término de tres meses, con objeto de adjudicar un premio de 2.000 pesetas al mejor autor del sistema de Marchamos que se presenten y sea preferible al que en la actualidad se usa.

Han sido eximidos del servicio militar activo los reclutas naturales de estas islas José Pelegrí Pastor, Vicente Costa y Juan Bosch Vila.

Se ha concedido á Juan Coll Oliver, y á Magdalena Andreu Ballester, padres del soldado Juan, la pension anual de 182'50 pesetas, que les serán abonadas en la Delegacion de Hacienda de esta provincia.

Ha sido propuesto por el Consejo de Instruccion Pública para la cátedra de Geografía é Historia de Reus, D. Joaquín Batet, que deberá optar entre esta cátedra y la de Mahon.

Licenciamiento de tropas

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Real orden circular:

Próximos los individuos del reemplazo de 1896, ingresados en filas en el mismo año, a cumplir el periodo de tres años que señala para la segunda situación de filas el art. 4.º de la vigente ley de reclutamiento, se ha dispuesto lo que sigue:

1.º Todos los cuerpos, unidades y secciones del Ejército expedirán licencia ilimitada a los individuos que tengan en filas del reemplazo de 1896, ingresados en ellas antes de verificarlo los de 1897, los cuales emprenderán la marcha para sus hogares el próximo día 21, haciendo uso de las vías férreas y marítimas por cuenta del Estado, soportados en la forma que determina el art. 9.º del reglamento de contabilidad de los cuerpos.

2.º A medida que dichos individuos cumplan los tres años de su ingreso en filas, obtendrán el pase a la tercera situación ó de reserva activa.

3.º Asimismo marcharán con licencia ilimitada a sus hogares el mismo día 21, y con iguales ventajas, los individuos del reemplazo de 1895 y anteriores, que por haber disfrutado exención ó por otros motivos hayan ingresado en las filas con posterioridad á los de su reemplazo y hayan cumplido un año en ellas.

4.º Análogamente á lo dispuesto en el artículo 175 del reglamento para la ejecución de la ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército, los jefes de Cuerpo remitirán dentro del presente mes á la Sección de Estado Mayor y Campaña de este ministerio relación numérica, por clases y reemplazos, de los individuos á quienes se haya expedido la licencia ilimitada con arreglo á las disposiciones anteriores.

Casino «El Consey»

Ante regular concurso se cantó en la noche de ayer en el casino «El Consey», la preciosa ópera en dos actos «Marina». Siempré oída con agrado esta obra, lo fué anoche con singular delectación; pues además de la maestría demostrada, todos los artistas que tomaron parte en el desempeño de la sentimental obra, demostraron dominar el arte de la emisión y producir el encanto que acompaña á la buena ejecución de escogidas composiciones; de tal modo que los inteligentes en el divino arte expresaban elogios á los artistas, repitiendo que bajo el punto de vista musical la compañía de «El Consey» reúne condiciones que la hacen superior á muchas que se exhiben en teatros de renombradas poblaciones. Este general concepto nos satisfizo por armonizar con nuestra opinión.

También se notó en la función de anoche que se habla mejorado mucho en la dición de los recitados, lo cual prueba las excelentes disposiciones de los artistas en complacer hasta á los más exigentes dilettanti, que tanto abundan en aquella sociedad, de lo que nos complacemos esperando motivos para elogiar de nuevo siempre dentro del justo medio á la compañía con tanto agrado recibido y tan propiamente ensalzada.

Para el sábado 18 del actual se está preparando una función extraordinaria, fuera de abono, en que se pondrá en escena las zarzuelas en 1 acto «Los Aparecidos» y «Un Muchach de Regimiento», y el tercer acto de la ópera «Lucrécia Borgia».

Además se están ensayando las zarzuelas «Los Diamantes de la Corona» y «El Anillo de Hierro».

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO. Mahon 16 Noviembre 1899.

Mi respetable y distinguido señor: Agradeceré á V. infinito inserte en el periódico de su dirección las siguientes líneas, dándole gracias anticipadas este su siempre affmo. s. s.

Dr. ANTONIO MARTIN.

La Comisión de Hacienda de este Ayuntamiento informó en su última sesión que no procedía gratificar á los

Sres. Hernandez y Martin por el desempeño de las Cátedras de Física y Química é Historia Natural y Fisiología é Higiene una vez que dichos señores se habian comprometido á obligado á explicarlas gratuitamente y en ese concepto debieran continuar. Por lo que á mi afecta he de significar á los señores de la citada Comisión que no me he obligado ni comprometido á nada sino brindado espontáneamente al señor Director y Claustro de Profesores de este Instituto para cuanto les fuere útil con mis conocimientos científicos; máxime constándome de una manera cierta que el único señor con título de Licenciado en Ciencias Naturales aquí residente renunció el cargo de Auxiliar interino, en primero de Febrero del presente año habiéndose excusado en el mes de Octubre de que el señor Director del Instituto le propusiese nuevamente de acuerdo con el Claustro para aquel cargo por razones que ni son pertinentes al caso ni á mí me es dado investigar. Tan solo lamento que mi título de Doctor en Medicina y Cirugía no solo deje de ser en circunstancias escepcionales acreedor á que se recompensen materialmente sus servicios voluntarios sino ni que aun reciba las gracias por lo que en último término es un favor aparte del hecho al Claustro de este Instituto á los Patronos de dicho Establecimiento que tanto interes muestran por los asuntos que se relacionan con la enseñanza.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 15.

En el Hotel de Paris se ha verificado una reunion magna de navieros para gestionar la reforma del Reglamento de sanidad marítima exterior.

Han asistido á dicha reunion representantes de Bilbao, Cádiz, Sevilla, Valencia y Gijón.

Se han nombrado ponencias que redacten bases dentro el término de 48 horas.

Los reunidos visitaron despues á los ministros y al director general de Sanidad Dr. Cortezo. En la reunion han estado representados mas de un millon de toneladas casi el total de la Marina mercante española.

Madrid 15.

Congreso.—La sesion de hoy carece de interés.

Senado.—El Sr. Conde de las Almenas anuncia una interpelacion sobre los sucesos de Barcelona.

Dirige enérgicas censuras al Gobierno, pero cree el Conde que delinquen los contribuyentes morosos.

El Conde de las Almenas apoya una proposicion incidental de censura por los procedimientos empleados por el Gobierno en Barcelona, que puesta á votacion en desechada por 99 votos contra 1.

Madrid 15.

Congreso. (Final de la sesion).—El Sr. Canalejas censura en tonos enérgicos la poca sinceridad que ha presidido en la obra de confeccionar los presupuestos.

El Sr. Sanchez Guerra excita al Sr. Silvela á que proteste contra el acto de negarse los yankees a reconocer la nacionalidad española á los naturales de Canarias y Baleares. Fúndanse los yankees en que el tra-

tado de Paris emplea la palabra «peninsulares» en vez de «españoles». El Presidente del Gobierno afirma que ha hecho las oportunas reclamaciones y que tiene la seguridad que se subsanará este error.

Madrid 15.

Londres.—Un despacho del Cabo de Buena Esperanza al «Daily Telegraph» anuncia que el coronel Schiel, de procedencia alemana hecho prisionero por los ingleses en la batalla de Landslaagte se encuentra actualmente en Capetown y ha declarado en una interview, que el plan de los boers era concentrar sus fuerzas para tomar á Maritzburg. Una vez conquistada esta plaza, hubieran creído prudente imponer despues las condiciones de paz.

«Puedo sin inconveniente ahora, ha añadido el coronel Schiel, hacer público este plan porque no hay desgraciadamente ninguna probabilidad de que tenga ya éxito»

Madrid 15.

Viena.—La anglofobia que parece haberse apoderado de toda Europa ha llegado ya á todo su apogeo en Austria.

En ocasión de representarse en un teatro de esta capital un drama en que salía un inglés en escena, el público que asistía al espectáculo silbó estrepitosamente al actor que representaba al hijo de la nebulosa Albion; el empresario se vio obligado á declarar que en lo sucesivo en su teatro no se representarían obras en que aparezcan en escena actores que representen á ingleses.

Madrid 15.

Londres.—Se han recibido noticias de haberse entregado á los boers dos regimientos ingleses fuertemente de 1900 hombres.

La rendicion se efectuó debido á una mala inteligencia, pues un oficial que habia quedado rezagado con soldados creyó que de los dos regimientos enviados á Nicholson-Neck no quedaban mas sobrevivientes que sus 10 hombres y por ese motivo enarboló bandera blanca.

Los ingleses entregaron sus armas á los boers quienes los condujeron en carruages tirados por mulas á Pretoria.

El «Daily Mail» hace observar que dicha rendicion no es muy agradable, por quedar demostrado que los ingleses no habian agotado sus municiones y que aun quedaban vivos los 900 hombres de la columna rendida.

Madrid 15.

Londres.—Desde hace veinte y cuatro horas el plan de operaciones de Sir Redvers Buller ha fracasado. El general en jefe desecha su primer proyecto que consistia en dejar abandonado á Sir Jorge White á sus propias fuerzas, en no distraer ninguna de las unidades colocadas bajo sus órdenes, en concentrar en De Aar todo el grueso de su ejército y emprender sin tardar el cami-

no de Bloentaentein, atravesando las inmensas llanuras del Estado libre de Orange. Sir Redvers Buller cambia bruscamente de táctica, pues despacha transporte tras transporte para el puerto de Durban.

El «Yorkshire» y el «Lismore Castle» llegados en la mañana de ayer al Cabo, no han tenido tiempo de fondear, pues han recibido orden de volver á encender sus calderas y dirigirse á todo vapor á Durban.

El «Harlech Castle» y el «Manila» señalados hoy no han siquiera entrado en rada. El general en jefe les envió una orden con un aviso torpedero para que tomasen sin pérdida de tiempo el camino de Durban. Hoy 15 habrán estos cuatro transportes desembarcado su cargamento humano en la capital de Natal y el «War Office» confía que el viernes se habrán concentrado en East Court detrás de la Tigelá mas de 6.000 hombres.

Los puentes del riachuelo han sido cortados por los boers, pero un relato, proveniente del gobernador de Durban, dice que las aguas han bajado mucho y que el río podrá ser vadeado. Dos jornadas solamente separan Eastcourt de Ladysmith.

En suma, Sir Redvers Buller cuenta, en que el sábado ó domingo se librará una accion en los muros de Ladysmith entre los sitiadores, los sitiados y la columna de refuerzos que se costea.

Se dice que el «War Office» ve con cierta inquietud el esparramiento de las fuerzas del general en jefe. Mas de 18.000 boers están concentrados en este momento alrededor de Ladysmith, y teme que la columna de refuerzos sea insuficiente para socorrer la ciudad sitiada. Pero el War Office se ha comprometido de modo solemne, desde el principio de la ruptura de hostilidades, á dejar carta blanca á Sir Redvers Buller, que es juez supremo para tomar disposiciones.

Madrid 15.

Londres.—El «Standard» dice que hasta hoy los navios que han recibido la orden de hacer rumbo á Durban son en número de 8 con una fuerza de 6.000 hombres y 292 oficiales.

Barcelona 16.

Los gremios han acordado en su reunion de ayer que se abran de nuevo los establecimientos, continuando empero la resistencia pasiva.

Dicho acuerdo ha sido puesto en conocimiento del Capitan general, quien les ha contestado que les concedia un nuevo plazo de 48 horas para que los morosos puedan meditar bien su situacion de resistencia contraria á la ley.

Ha manifestado también la comision al capitan general que los 36 tabernerós á quienes les fueron selladas las puertas les fuera concedido permiso para tenerlas abiertas y que se pusiera en libertad á los detenidos.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy juéves (13 de abono)

La comedia en cuatro actos

FERNANDA

y la zarzuela en un acto

VIVA MI NIÑA!

Precios, los publicados.

A las 8 y media.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á conti- nuacion se espresan, con su peso y pro- cedencia:

Dia 7 Noviembre.—1 buey, 264 ki- los; Pedro Offila (S. Clemente); 1 vaca, 129, Palma; 1 id., 146, huerto de don Juan Sancho (Alayor); 1 carnero, 20, Teletí de Baix; 1 id., 9, estancia se Mu- daina (Alayor); 2 cabras, 27, Miguel Olives, y 12 cerdos, 1.136.

Dia 8.—1 vaca, 185 kilos, huerto d'en Murillu; 1 ternera, 74, huerto de D. Juan Sancho (Alayor); 1 id., 134, noria del Sr. Moysi; 2 carneros, 18, Gabriel de se Torra Vea (Alayor); 2 id., 27, Couteinet; 1 cabra, 9, Sta. Rosa; 1 id., 16, Bartolomé Carreras, y 4 cer- dos, 340.

Dia 9.—1 vaca, 124 kilos, Palma; 1 ternera, 152, Francisco Gomila (San Cristóbal); 2 carneros, 24, Couteinet; 1 id., 10, Gabriel de se Torra Vea; 1 id., 13, estancia de D. Francisco Mer- cadal; 2 cabras, 27, Miguel Olives; y 5 cerdos, 473.

Dia 10.—1 ternero, 131 kilos, vergel de Tomás; 1 id., 185, Algendar s'Es- cola; 1 id., 125, Francisco de se Canes- tia (Alayor); 1 id., 109, vergel de se- ñor Mir; 1 carnero, 30, Teletí de Pe- dro; 1 id., 9, Turelló se Costa; 1 cabra, 127, Bartolomé es cabre, y 17 cer- dos, 1.225.

Dia 11.—1 buey, 360 kilos, s'Eren- jasa (Mercadal); 1 id., 368, Turrubet (Alayor); 1 vaca, 198, noria del señor Gostabella; 1 ternero, 287, vergel del Sr. Argrave; 2 carneros, 36, Palma; 1 id., 11, estancia de D. Francisco Mercadal; 2 id., 14, Turelló se Costa; 1 id., 12, Pedro Offila (S. Clemente); 2 cabras, 24, Miguel Olives; 1 id., 217, Binierraga, y 10 cerdos, 832.

Dia 12.—1 vaca, 181 kilos, vergel del Sr. Montañez; 1 ternero, 135, Cudia Cremada Vea; 1 carnero, 29, Palma; 1 id., 8, Pedro Salas (S. Clemente); 2 cabras, 24, Miguel Olives; 1 id., 16, Binierraga, y 10 cerdos, 487.

Dia 13.—1 vaca, 147 kilos, estancia Vuimenó; 1 ternero, 177, noria del se- ñor Biale (Villa-Carlos); 1 ternera, 73, vergel de son Pons; 1 carnero, 9, es- tancia de D. Francisco Mercadal; 1 id., 11, vergel de D. Juan Mir; 3 id., 41, Teletí de Dalí; 2 id., 24, Lazareto; 2 id., 19, Juan Pons de se Canesia (Ala- yor); 1 cabra, 14, Miguel Olives, y 14 cerdos, 1.270.

Pasajeros llegados de Barcelona y Al- cudia en el vapor-correo «Menorquin», fondeado esta mañana á las nueve y media:

DE BARCELONA D. Enrique Ambincau; Enrique Bana; José Olive; Miguel Mesquida; Pedro Si- ntu; Antonio Mala; Jaime Raveñós; Pedro Pujol; Miguel Jover; Antonio Casaz; Agapito Esteba; Agustín Braccini; Miguel Thomás; Miguel Rosell; Juan Tuduri y esposa; Amparo Salvador; Juan Conforto; 11 artistas; Juan Caballé; Francisco Cap- pella, y Rafaela Amalla y 3 hijos.—To- tal, 35.

DE ALCUDIA D. Joaquín Pardo; Margarita Galmés; Juan Pujol; Sebastián Mestre; un soldado, y Miguel Bonafin.—Total, 6.

Novimiento del Puerto

Entrados el 16 De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquina».

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 15, 4 por ciento interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba, 86, Idem id. del go., Acciones Banco España, Comp. Arrend. Tabacos, Aduanas, Filipinas, Paris á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 id. id.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sios Rufino, Eugenio y compañeros mártires.

Santo de mañana.—Stos Gregorio Tau- marurgo obispo, y Acisclo mártir.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Compañias y Sociedades

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA) Junta general ordinaria celebrada el día 30 de Octubre último acordó el repa- ro de un dividendo activo á los señores ac- cionistas á cambio del coupon n.º 4 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará en el Banco de Mahon los dias y horas labora- bles del 6 al 20 del actual; y á partir de la última fecha, en las oficinas de esta Socie- dad.—Mahon 3 Noviembre de 1899.—Por «La Maquinista Naval».—El Subdirector, Francisco Ruiz.

3-4-7-9-11-13-16-18.

Administracion de Consumos DE MAHON

Aprobados por la Administracion de Ha- cienda de esta Provincia el repartimiento individual y concertos obligatorios del extra-radio de este término municipal para el corriente año económico, se avisa á los habitantes de dicha zona que la cobranza del 1.º y 2.º trimestre queda abierta desde el día 25 del corriente mes al 31 de Di- ciembre próximo, en las oficinas de esta Administracion, frente al fondeadero de los vapores-correos.

Al propio tiempo se hace público que, en virtud de las reformas introducidas en dicho repartimiento despues de haberse circulado las papeletas de notificacion, quedan rebajadas con un 2.65 por ciento todas las cuotas señaladas en las mismas por el concepto espresado;

Horas de despacho: Los dias, labora- bles de nueve á doce mañana y de tres á 5 tarde; los dias festivos de nueve á doce mañana.—Mahon 10 Noviembre 1899.—El Administrador, Juan Sator.

SOCIEDAD COOPERATIVA

El Porvenir del Obrero

Se convoca junta general extraordinaria para el próximo domingo 19 del corriente, á las diez de la mañana, en el domicilio social, para tratar de los extremos si- guientes: 1.º Resolver sobre la reforma del Re- glamento, según acuerdo de la última jun- ta general; 2.º Tratar del abastecimiento de pan para los asociados, y 3.º Discutir y probar cualquier asunto de interés para los afiliados.—Mahon 15 Noviembre 1899.—La Junta Directiva.

Importante á las nodrizas

Las nodrizas que deseen buena colocacion deben dirigirse al antiguo y acreditado «Centro Médico Español» calle del Carmén, 41, principal (frente la calle Dou), Barcelona, siendo de gran utilidad que lleven la fe de bautizo del último hijo y certificado de buena conducta, ó en su defecto la recomendacion del Alcalde, Cura Párroco, Farmaceutico, ó Médico de la localidad, haciendo referencia á dichos datos.

Se remiten reglamentos, dirigiéndose al Administrador del «Centro Médico Español», Carmén, 41, Barcelona.

AVISO

El platero Sr. Roger, hace público que debido al incendio ocurrido en la parte interior de su establecimiento, este continúa abierto todo el día, cerrando al anochecer, pudiendo dirigirse desde dicha hora, las per- sonas que deseen hacer encargos ó compras de objetos, á la calle de Isa- bél II número 29, donde accidentalmente tiene su domicilio.

Advertisement for 'LATOS' medicine. Title: 'MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES'. Text: 'preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona'. Large title 'LATOS'. Text: 'ya sea catarral ó de constipado, seca, ner- viosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgar- mente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU'. Subtitle: 'Los que tengan ASMA ó sofocación'. Subtitle: 'RAPE NASALINA'. Subtitle: 'PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE'. Subtitle: 'MENTHOLINA DENTIFRICA'.

Advertisement for 'LA RICA MELIX DE MENORCA'. Title: 'LA RICA MELIX DE MENORCA (NY NYLI) á 34 céntimos la libra'. Text: 'Vendese en la tienda (cap blanc), calle Cifuentes, n.º 25.'

Advertisement for 'LINIMENTO FORMIGUERA'. Title: 'NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS'. Subtitle: 'EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO'. Text: 'Numerosos veterinarios españoles han certificado los sor- prendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehueros, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., aseguran- do todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.' Text: 'Se vende en las principales farmacias.' Text: 'AL POR MAYOR: Sociedad Farmacéutica Española, BARCELONA.' Text: 'Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.'

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.